

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 105 (1960)
Heft: 9

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

tour du feu atomique que va s'organiser la manœuvre : le rôle du mouvement sera essentiellement de préparer la mise en œuvre du feu atomique et de créer des conditions favorables à son emploi efficace, ou bien d'exploiter et de parachever ses effets, mais non, comme auparavant de porter le feu sur l'objectif.

La règle sera : agressivité et souplesse.

Il s'agit donc, par manœuvre, d'amener l'ennemi à se concentrer et de déterminer les points forts de son dispositif, puis de gagner les délais nécessaires pour la mise en œuvre des feux atomiques, et enfin, d'en exploiter les effets.

Aussi la division devrait s'articuler en trois échelons :

- un échelon de recherche du renseignement ;
- des éléments de sûreté de combat chargés de couvrir le dispositif et de mener les combats préliminaires préparant l'emploi des feux atomiques ;
- un échelon de choc intervenant immédiatement après les explosions nucléaires.

La bataille moderne, quel que soit le nombre de projectiles atomiques et les délais de mise en œuvre qu'ils exigent, sera dominée par la menace nucléaire.

Aussi les formations blindées, préparées à un style de manœuvre ou dispersion, instantanéité dans l'action et puissance de feu et de choc sont la règle, constituent-elles plus que jamais un atout essentiel du corps de bataille.

Capitaine de Loës

Bibliographie

Les livres

Ausbildungspraxis für den Unteroffizier, Oberst W. Ebeling. Wehr und Wissen Verlagsgesellschaft, Darmstadt.

Davantage encore que tous les ouvrages du même type qui ont récemment paru en Allemagne, celui-ci est consacré aux « méthodes d'instruction ». Il veut enseigner comment le sous-officier doit se comporter devant ses hommes, selon quels procédés il doit instruire, ce qu'il peut dire ou... ne pas dire. L'impression qui se dégage de cette prolifération d'ouvrages de « méthodique » dans la Bundeswehr est que l'on cherche, par une formation et une réglementation stricte du rôle des instructeurs, à éviter le réveil de l'ancien tout-puissant caporalisme. Les chapitres de l'ouvrage du colonel Ebeling tendent visiblement à ce but. On les lira avec profit néanmoins, tout particulièrement ceux qui traitent de la **préparation**, de l'**exécution** et surtout de l'**appreciation** du travail de la troupe.

M.-H. Mft

Der Unterführerunterricht in der Bundeswehr, par le Major S. Heyd.
— Wehr und Wissen Verlagsgesellschaft, Darmstadt.

C'est là encore un ouvrage qui prend rang dans la série des livres que la Bundeswehr consacre aux problèmes de l'instruction militaire. Comme ceux qui l'ont précédé, il est fort bien conçu ; il s'attache tout particulièrement à apporter aux chefs des échelons inférieurs, groupe et section, une méthode d'enseignement directe, simple et pratique. Par analogie, il dit naturellement aussi comment ces chefs subalternes doivent être formés à leur métier d'instructeur. Et c'est, peut-être, là que — pour nous — réside une grande part de son incontestable intérêt. Doit être recommandé à tous ceux qui, directement ou indirectement, sont appelés à contribuer à la formation des cadres.

M.-H. Mft

Les revues

Rivista militare della Svizzera italiana, fascicolo IV, luglio-agosto 1960.

Sommaire : Ricordo del Generale, par Giuseppe Lepori, ancien conseiller fédéral. — Apparecchio direttore di tiro Super-Fledermaus, par le major U. Kappenberger. — La riorganizzazione dell'Esercito nel progetto del Consiglio federale, par Miles. — Germania occidentale e alleanza atlantica, par M. C. — Riviste e libri, par le lieutenants F. Vassall et le lieutenant A. Riva.

Schweizer Monatshefte Juillet 1960.

Dans ce numéro le collaborateur politique de la revue, à Paris, esquisse d'une manière très claire les changements rapides du développement politique de l'Union franco-africaine. Pour la première fois nous lisons la publication d'une lettre, extrêmement importante au point de vue historique, du ministre de l'extérieur russe Milioukov, l'instigateur principal de la révolution russe de 1917. Tôt après, la chute du Tsar fut reconnue comme une faute et le rétablissement de la monarchie considéré comme nécessaire pour sauver la Russie.

Dans le tour d'horizon, Krouchtchev se trouve caractérisé d'une manière frappante comme initiateur et destructeur de la diplomatie au sommet. M. Ullin Streiff décrit d'une façon très sympathique une rencontre de jeunes académiciens suisses avec une jeune élite venue de pays en développement, dans un séminaire à Hof Oberkirch.

Le traité du prince Sayn-Wittgenstein sur les tournois nous rappelle d'une façon aussi amusante qu'intéressante ces divertissements si appréciés des seigneurs du moyen âge.